

## Stadt Heinsberg

Schul-, Kultur- und Sportamt

Vorlagen-Nr.: 2021/Amt 40/00122



# Sitzungsvorlage

Gremium	Zuständigkeit	Sitzungsdatum
Schul- und Kulturausschuss	Entscheidung Ö	09.12.2021

## Museumspädagogische Weiterentwicklung im BEGAS HAUS Heinsberg und Beteiligung der Stadt Heinsberg an der Finanzierung

### Kurze sachliche Darstellung und Begründung:

Nach mehrjährigen Sanierungs- und Erweiterungsmaßnahmen besteht das BEGAS HAUS in seiner heutigen Form seit 2014. Betreiber des Museums für Kunst und Regionalgeschichte Heinsberg ist der gemeinnützige „Trägerverein Museum Heinsberg e. V.“ mit derzeit 56 Mitgliedern. Hauptträger sind die Stadt Heinsberg und der Kreis Heinsberg zu gleichen Teilen, die sich seit 2011 mit jährlich 75.000 Euro an der Finanzierung des Museumsvereins beteiligen. Eine weitere Förderung erfährt das Museum durch die Sparkassenstiftung der Kreissparkasse Heinsberg mit ebenfalls 75.000 Euro jährlich.

Für die Ausstellungsräume wurde ein innovatives Präsentationskonzept erarbeitet, das die umfangreiche regionalgeschichtliche Sammlung mit der neu konzipierten Sammlung Begas verzahnt. Die Hauptaufgaben des Museums liegen zum einem bei der ständigen Erweiterung der Sammlung, deren Archivierung und der Hintergrundrecherche, zum anderen in der Kunst- und Kulturvermittlung. Durch die 2011 erfolgte Überführung in die neue Trägerschaft und die komplette Umgestaltung der Ausstellung wurde wieder neues Interesse in der Bevölkerung weit über die Stadt- und Kreisgrenzen hinaus geweckt. Ergänzend hierzu finden Führungen zu verschiedenen kunsthistorischen Themenbereichen, Vernissagen der Wechselausstellungen und Sonderveranstaltungen statt.

Ferner werden für Kinder und Jugendliche Kreativ-Workshops angeboten. Da sich dieses Angebot großer Beliebtheit erfreut, soll es ausgebaut und auf andere Zielgruppen ausgedehnt werden. Ziel ist eine museumspädagogische Weiterentwicklung des BEGAS HAUSES. Ziel und Zweck dieser Aktivitäten sind insbesondere, das Museum in Bewegung halten, die Lust und Interesse schon bei Kindern und Jugendlichen zu wecken, die Zusammenarbeit mit Schulen auszubauen und zu festigen sowie neue berufliche Interessen zu fördern.

Zur Verwirklichung dieser museumspädagogischen Weiterentwicklung ist eine Verstärkung der personellen Ausstattung des Museumsvereins notwendig. Die Geschäftsführung des Vereins schlägt die Einrichtung einer zusätzlichen Stelle im Umfang von 20 Wochenstunden vor. Die jährlichen Bruttopersonalkosten hierfür werden mit 36.000 Euro angesetzt. Eine Realisierung ist nur möglich, sofern die Hauptträger Stadt Heinsberg und Kreis Heinsberg bereit sind, sich mit jeweils 50% an den Personalkosten zu beteiligen.

Die Geschäftsführerin Frau Dr. Müllejans-Dickmann wird das Konzept in der Sitzung näher vorstellen.

**Beschlussvorschlag:**

Zur museumspädagogischen Weiterentwicklung des BEGAS HAUSES beteiligt sich die Stadt Heinsberg ab dem Haushaltsjahr 2022 mit 50% an den zusätzlichen Personalkosten, maximal mit 18.000 Euro pro Jahr. Die Beteiligung der Stadt Heinsberg erfolgt vorbehaltlich einer finanziellen Beteiligung des Kreises Heinsberg in gleicher Höhe. Eventuelle Kostensteigerungen sind aus Finanzmitteln des Vereins zu bestreiten.

Über die Umsetzung erfolgt eine Berichterstattung erstmals 12 Monate nach Beginn der Maßnahme.